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алина ВлаДИМИроВа 
Фото из архива Ольги РУсАКОВОй

Например, в недалеком прошлом 
жители этой деревни дважды успеш-
но воспользовались краевой прог-
раммой самообложения. Добавив 
к деньгам из краевого бюджета собст-
венные средства, они осветили основ-
ные улицы своей деревни. 

Сейчас в деревне продолжа-
ется газификация домов. Работы 
ведутся по региональной програм-
ме, то есть бесплатно для обитате-
лей, но, для ускорения этого процес-
са, жители своими деньгами оплатили 
проект газификации. 

На днях в деревне завершился сбор 
средств для оказания гуманитарной 
помощи участникам специальной воен-
ной операции в Донбассе. И это дале-
ко не все добрые дела, что за послед-
ние несколько лет жители Косотурихи 
сделали сообща. Так что задача сделать 
из пустыря общественное пространст-
во им вполне по силам. 

Тем более что этот проект поддер-
жан фондом губернатора Пермского 
края Дмитрием Махониным.

Инициатором проекта «Точка 
притяжения — деревня Косотуриха» 
стала Ольга Русакова, которая вот 
уже лет десять не дает спасть спо-
койно ни своим односельчанам, 
ни власти. Земляки на Русакову 
не то что не в обиде, а всячески под-
держивают: ведь все, что предла-
гает Ольга Николаевна, направле-
но исключительно на улучшение их 
жизни. Ну а властям при таком рас-
кладе остается одно — прислуши-
ваться к мнению людей и по возмож-
ности помогать.

В прошлом году Ольга Русакова 
стала победителем окружного конкур-
са «Лидер местного самоуправления».  
Внушительный денежный приз она, 
как и было предписано положением 
конкурса, потратила на пользу земля-
кам, приобретя комплект детских каче-
лей. Земляки, в свою очередь, в оче-
редной раз скинулись, и на собранные 
средства приобрели уличный спортив-
ный уголок. 

Увы, местечка для установки каче-
лей и уголка не нашлось. Да-да, на всю 
деревню, уже далеко не маленькую, 
не оказалось ни одной детской пло-
щадки. Справедливости ради заметим, 
что необходимость в обособленных 
досуговых площадках здесь возникла 
не так давно — а именно в последние 
лет десять, когда Косотуриха начала 
стремительно разрастаться и заселять-
ся новыми жителями, а это, как прави-
ло, молодые семьи с детьми.

Вид хранящихся в гараже качелей 
неизбежно привел к мысли о стро-
ительстве детской площадки. Ольга 
Николаевна дала этой мысли выплес-
нуться — написала проект и отправи-
ла его на конкурс в фонд губернатора 
Пермского края. 

Для того чтобы доказать актуаль-
ность площадки для своей деревни, 
Ольга Русакова сняла несколько роли-
ков. Один ролик смонтировали с дет-
ских «Веселых стартов», которые за неи-
мением детской площадки пришлось 
проводить прямо посреди улицы, пред-
варительно договорившись с жителя-
ми. А на другом пенсионеры деревни, 
занимающиеся скандинавской ходь-
бой, рассказали о том, как страстно 
они мечтают о площадке, где можно 
было бы заниматься спортом.

На реализацию этого проекта 
Ольга Русакова получила грант в раз-
мере 150 тысяч рублей. Теперь дело 
за малым.

Но за малым ли?
— Как оказалось, в Косотурихе нет 

муниципальных земель, — рассказала 
Ольга Николаевна. — Все давным-дав-
но скуплено частными инвесторами, 
которым досуг наших детей не инте-
ресен. С трудом нашли небольшой 
участок в 20 соток в очень запущен-
ном состоянии. Нет, руки не опусти-
лись. Если уж мы с газом и дорогами 
справились, то с площадкой и подавно 
справимся. Просто это все будет не так 
быстро, как бы нам хотелось.

Перво-наперво на площадке 
при помощи Култаевского ТУ потра-
вили борщевик. Он заметно поник, 
но наверх уже тянутся новые рост-
ки. Их намерены давить бульдозером. 
Потом поверхность будут выравни-
вать, попутно решая вопросы чрез-
мерно разросшихся деревьев, кото-
рые мешают проходу на площадку. 
Затем в планах установка столбов 
освещения и прокладка электроли-
нии. Потом отсыпка. Потом можно 
будет установить качели и спортив-
ный комп лекс, обустроить неболь-
шую тропу для скандинавской 

ходьбы. В планах — установка тре-
нажеров и оборудование футбольно-
го поля. Грантовых денег на все это, 
конечно, не хватит. Но Ольга Руса-
кова уверена, земляки ее поддержат. 
Кто рублем, кто рабочими руками. 
Не сомневается Ольга Николаевна 
и в поддержке местных влас тей — ТУ 
и депутатов.

— Что не получится сделать в этом 
году, будут делать в следующем, — 
говорит Ольга Николаевна. — Благо, 
что мы можем получить поддержку 
из бюджета по программам самообло-
жения или инициативного бюджети-
рования. Опыт участия есть, значит, 
нужно двигаться дальше. 

А жизнь в деревне потихонеч-
ку кипит. Детвора в рамках грантово-
го конкурса губернатора уже совер-
шила свое первое велопутешествие 
по окрестностям Косотурихи. На оста-
новках изучали устройство велоси-
педов, повторяли правила дорожного 
движения, учились оказывать пер-
вую медицинскую помощь. Участни-
ков было человек 30, вернулись все 
довольные и счастливые с единствен-
ным вопросом: когда в следующий раз 
поедем? 

Пенсионеры тем временем гото-
вятся к занятиям по скандинавской 
ходьбе. Ради такого дела они готовы 
даже приостановить борьбу с урожа-
ем. Занятия с детьми и пенсионера-
ми Ольге Русаковой помогают про-
водить такие же активисты, как и она 
сама — Инна Копытова, Надежда 
Устинова, Мария Буданцева и мно-
гие другие. Поддержка этих людей, 
а также двух сотен односельчан, кото-
рые откликаются на каждый призыв 
о помощи в соцсетях — это и есть та 
сила, с помощью которой сворачива-
ются горы.

сВЕрНУТь горЫ 
В КосоТУрИХЕ
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миллионы  
для детей
фонд Тимченко запустил новый грантовый 
конкурс «среда возможностей».

Конкурс направлен на поддержку проек-
тов, реализуемых в малых населенных пунктах 
с численностью жителей до 50 тысяч человек. 
Он направлен на повышение уровня благопо-
лучия детей. К участию приглашаются неком-
мерческие организации (НКО) и бюджетные 
учреждения Пермского края — учреждения 
профессионального образования, дома куль-
туры, библиотеки, музеи, молодежные цент-
ры, малокомплектные школы и детские сады 
и другие. 

Цель конкурса — поиск и поддерж-
ка комплексных долгосрочных проектов 
для повышения уровня благополучия детей 
и подростков на малых территориях. Основная 
задача — содействие инициативам, опираю-
щимся на мнение и потребности, высказанные 
детьми, а также их активное вовлечение в реа-
лизацию проектных мероприятий.

В концепцию конкурса легли два связан-
ных понятия: детское благополучие, исследова-
нием которого фонд занимается уже несколько 
лет, и модель развивающей и поддерживающей 
среды, влияющей как на благополучие детей, 
так и на общее состояние и перспективы 
территории.

Участники из муниципалитетов Прикамья 
могут подать заявки в номинациях для поддер-
жки проектов в разных возрастных группах: 
для детей до 6 лет, от 7 до 13 лет, от 14 до 18 лет 
и проекты без ограничения по возрасту.

В конкурсной документации необходи-
мо прописать видение развития такой среды 
на своей территории в течение трех лет — 
что уже есть, чего не хватает, как вписаны в это 
мнения и желания детей. И более детализиро-
ванно описать, что планируется сделать в каче-
стве первого шага за год.

Прием заявок ведется в электронном виде 
и продлится два месяца, до 24 сентября 2023 
года. Победители будут объявлены 31 октября 
2023 года.

 Общий объем грантового фонда конкур-
са составляет 50 миллионов рублей. «Выпуск-
ники» Фонда (организации, ранее получавших 
поддержку Фонда Тимченко) могут подать про-
ект на сумму до 1 миллиона рублей. Новички, 
не имеющие опыта работы с детьми, могут пре-
тендовать на 500 тысяч рублей. 

Конкурс проводится совместно с органи-
зациями-операторами на территории шести 
федеральных округов. На территории Пермско-
го края оператором выступает пермская межре-
гиональная общественная организация «Обще-
ство развития продуктивных инициатив».

— Мы ищем проекты, направленные 
на формирование развивающей среды для целе-
вой группы, которая бы строилась в соответ-
ствии с принципами инклюзии и соучастия, — 
рассказал рассказал руководитель пермского 
«Общества развития продуктивных инициатив» 
Денис Самойлов. — Это, прежде всего, проек-
ты местного сетевого партнерства, где различ-
ные образовательные, культурные, спортивные 
и социальные учреждения во взаимодействии 
друг с другом, общественными объединения-
ми и инициативами, смогут совместно сделать 
так, чтобы дети и подростки могли включить-
ся в созидательную деятельность и раскрыть 
свой гражданский, творческий, образователь-
ный потенциал.

Подробности на сайте конкурса contest.
timchenkofoundation.org и в группе 
«ВКонтакте» vk.com/sreda_vozmozhnostey/

Торопитесь, уже 16 августа состоится ввод-
ный вебинар для потенциальных участников, 
на котором будут даны ответы на самые рас-
пространенные вопросы.

Контакты оператора в Пермском крае 
для консультаций: Пермская межрегиональ-
ная общественная организация «Общество 
развития продуктивных инициатив», e-mail: 
project@ngo-orpi.ru, тел.: +7 (902)  791-99-89, 
+7 (342)  207-09-89; менеджер Наталья 
Шетцель. Звонить с 10-00 до 19-00 по москов-
скому времени.

КОРОтКО

Небольшой участок на Тихой ули-
це со всех сторон зажат домами. 
он зарос бурьяном и борще-
виком. сюда не ведут дороги и 
тропинки. Нет фонарей и линий 
электропередач. Так в августе 
2023 года выглядит площадка 
для досуга взрослых и детей. бу-
дет ли она выглядеть по-другому 
через год? Уверены — будет! по-
тому что участок этот расположен 
в деревне Косотуриха, где живут 
очень активные люди. 

Фонд грантов губернатора ежегодно 
проводит конкурсы для некоммерчес
ких организаций и физических лиц, 
консультирует, обучает нКО социаль
ному проектированию, управлению 
организацией и проектами, ведет 
исследовательскую работу.

Деятельность фонда направлена 
на  формирование и совершенство
вание инфраструктуры поддержки 
некоммерческих организаций Перм
ского края, повышение доступности 
грантов на реализацию социальных 
проектов для нКО, внедрение новых 
инструментов их поддержки, созда
ние основы в  решении социально 
значимых задач.

Губернатор Пермского края Дмит-
рий Махонин акцентировал внимание, 
что инициативная общественность – это 
серьезный ресурс, в котором сосре
доточены большие возможности для 
развития региона. с  помощью нерав
нодушных людей в крае реализуются 
социально значимые проекты, улучша
ющие качество жизни людей. 

— Работа некоммерческих органи
заций Пермского края очень важна, — 
подчеркивает Дмитрий Махонин. — Без 
участия общественных активистов 
справиться со всеми социальными про
блемами в регионе было бы невозмож
но. Поэтому мы продолжим помогать 
некоммерческому сектору.

сп
ра

вк
а «

Ни
вы

»



29 февраля 2024 года | НИвА2 | АктуАльНо

(Продолжение. 
Начало в №3, 25 января 2024 г., 

№5, 8 февраля 2024 г.)

Молодо – зелено
В 2024 году средний возраст жите-

ля Пермского муниципального окру-
га составляет 38 лет. А это значит, 
что о «фабрике витаминов для област-
ной столицы», как в шутку в 80-е годы 
звался совхоз «Верхнемуллинский» — 
системообразующее предприятие тер-
ритории, многие даже не слышали. 

Не слышали о четырех птицефаб-
риках и двадцати с лишним колхо-
зах и совхозах, на которых держа-
лось все — от больниц до клубов 
и от дорог до котельных. Не слышали 
об огромном молочном стаде — свыше 
17 тысяч голов. Не слышали о тепли-
цах, которые занимали 36 гектаров, 
и о тридцати вагонах, которые ежед-
невно загружали свежайшими, только 
что с грядки, овощами…

Корни
Все же Пермский муниципальный 

округ, выросший из Верхнемуллинско-
го района, о своем рабоче-крестьян-
ском происхождении хорошо помнит. 
И он им гордится. Потому что сегодня 
агропромышленный комплекс окру-
га является гарантом его продоволь-
ственной безопасности. И не только 
округа. Но и всей страны, поскольку 
является неотъемлемой частью всего 
российского агропрома.

Продовольственная безопасность 
страны — это не просто вопрос прес-
тижа. Это основа процветания и база 
для выживания. Мы все это уже про-
ходили. И не просто выжили, но стали 
сильнее.

Первый шаг
Санкции, объявленные нашей 

стране в 2014 году после возвра-
щения Крыма в состав Россий-
ской Федерации, не застали врас-
плох. Потому что меры поддержки 

сельхозпроизводителя в нашей стра-
не существовали всегда. В 2000 году 
государство впервые ввело новатор-
скую поддержку — квоты на ввозимую 
в страну сельскохозяйственную про-
дукцию. Да, еще 24 года назад страна 
закупала огромное количество продо-
вольствия, начиная от зерна и саха-
ра и заканчивая колбасой и пирожны-
ми. Закупала и пока не могла от него 
отказаться. Но первый шаг был сделан. 
Тогда же государство стало предостав-
лять предприятиям сельхозтехнику 
в аренду на выгодных условиях. 

Первый  
национальный

В 2005 году Президент России 
объя вил о запуске четырех приоритет-
ных национальных проектов, развитие 
агропромышленного комплекса стало 
одним из них. Одновременно нужно 
было поднимать образование и здра-
воохранение, обеспечивать людей 
жильем, поэтому АПК досталось нем-
ного средств. Они были направле-
ны на субсидирование процентов 
по сельско хозяйственным кредитам, 
и многим сельхозпроизводителям это 
дало шансы на выживание. 

цели Поставлены
Пять лет спустя государство сфор-

мулировало цели Доктрины продоволь-
ственной безопасности, в частности, 
обеспечить страну зерном и карто-
фелем как минимум на 95 процентов, 
мясом — на 85 процентов, молочными 
продуктами — на 90 процентов. Нача-
лась разработка комплекса мер государ-
ственной поддержки сельхозпроизво-
дителей, направленных именно на эти 
цели. В 2011 году доля затрат на сель-
ское хозяйство и рыбоводство в общем 
объеме бюджетных расходов всех уров-
ней не дотягивала и до двух процентов, 
и правительство прекрасно понимало, 
что без поддержки сельскому хозяйству 
не выжить. Понимали это и на местном 
уровне — в 2012 году Пермский район 
присоединился к программе поддерж-
ки сельхозпроизводителей, предложен-
ной краевым правительством. 

Первые ферМеры
Одними из первых получателей гран-

тов из краевого и районного бюджетов 
стали Владимир Голдобин и Николай 
Шашерин. Голдобин со временем ото-
шел от дел и передал свою ферму сыну. 
Шашерин сегодня управляет огром-
ным комплексом, включающим в себя 
племенную ферму, конноспортивную 
школу, производство конины и кумы-
са, и ипподром, на котором проводятся 
соревнования краевого уровня.

С гранта на создание семей-
ной животноводческой фермы начи-
нал и Михаил Бакилин, в прошлом 
наездник и чемпион Европы по скач-
кам среди юниоров. Он получил под-
держку в 2013 году, ферма с тех пор 
выросла в большое предприятие, где 
органично сосуществует разведение 
лошадей, крупного и мелкого рогато-
го скота, свиней, птицы. А еще Бакилин 
стал первым предпринимателем в крае, 
кто начал развивать конный туризм — 
от часовой прогулки до многодневных 
походов по пересеченной местности. 

И уютно,  
И тепло!
Хорошей новостью с «нИвоЙ»  
поделилась жительница поселка Юг 
надежда Черняева, председатель 
первичной ветеранской организации 
поселка.

У ветеранской организации этого поселка 
не было своего помещения. Поэтому активис-
ты ветеранского движения свои встречи про-
водили летом на лавочках, а зимой в домашних 
условиях у кого-нибудь из членов организа-
ции на дому или в местном клубе, благо, адми-
нистрация досугового учреждения всегда шла 
навстречу людям старшего возраста. С клу-
бом ветеранам вообще повезло, здесь про-
ходят занятия двух творческих ветеранских 
объединений — танцевального коллекти-
ва и спортивной группы. Но вот кружковую 
работу по рукоделию или прикладному твор-
честву развернуть, не имея своего помещения, 
не получалось. 

Год назад по настоянию главы Перм-
ского муниципального округа  Владимира 
 Цветова юговским ветеранам выделили 
помещение — целую комнату в здании мест-
ного теруправления. Раньше здесь распола-
гался архив, сотрудники этим помещением 
пользовались редко, поэтому выглядело оно 
непрезентабельно.

Ветеранов, понятно, такое положение 
вещей не устраивало. Поэтому они засучили 
рукава, отмыли окна и пол, побелили стены. 
Эта работа была им по плечу, а вот что делать 
с мебелью? Старые и темные шкафы и столы 
совсем не радовали глаз, а стульев вообще 
было всего две штуки!

— Однажды, это еще осенью было, к нам 
забежал Михаил Сергеевич Полежаев, дирек-
тор нашей местной мебельной фабрики, — рас-
сказала Надежда Черняева. — Увидел нашу 
бедность, очень удивился, что такая неказис-
тая мебель еще может быть в ходу. Но самое 
главное — он попросил нас не расстраиваться 
и пообещал помочь. Надо было только немно-
го подождать. 

Ветераны подождали. И в конце года слу-
чилось чудо! Однажды подъехала маши-
на, из которой выгрузили мебель — светлые 
шкафы, столы, стулья, и все это установили 
в комнате ветеранов. Радости «серебряных» 
активисток не было предела. Теперь эта ком-
ната стала настоящим центром ветеранского 
движения поселка. Ветераны проводят здесь 
свои встречи, составляют и обсуждают планы 
работы, мастерицы занимаются рукоделием, 
а волонтеры ведут сбор продуктов питания, 
белья, носков, перчаток, медицинские бинты 
и жгуты для отправки в зону специальной 
военной операции. 

Юговская организация ветеранов  на 
хорошем счету в окружном ветеранском 
совете. «Серебряные» активисты участву-
ют во всех окружных мероприятиях, зани-
мают призовые места в творческих фести-
валях и спортивных состязаниях, поэтому 
грамот и благодарственных писем у них 
не счесть. Раньше эти свидетельства актив-
ной жизненной позиции ветеранов храни-
лись в коробках, а сейчас они выставлены 
на стендах, каждый день заряжают ветера-
нов энергией.

— Вот какое хорошее дело сделал наш 
земляк. Просто предложил свою помощь, 
просто исполнил желание ветеранов, — 
но сколько радости и счастья он подарил 
многим людям!  — Надежда Долгих, предсе-
датель окружной ветеранской организации 
не скупится на комплименты для доброго 
волшебника. 

Ну тогда и «НИВА» не пожалеет добрых 
слов для Михаила Сергеевича — очень 
отзывчивого человека, который поддержи-
вает множество социокультурных и волон-
терских проектов. В трудные для поселка 
годы он сохранил и производство мебельной 
фабрики, и его коллектив. Поэтому и не уди-
вительно, что земляки уважают его за беско-
рыстие и готовность помогать.

Ну а теперь, Михаил Сергеевич, примите 
благодарность от ветеранов!

коротко десять лет, которые
Пермский край

Вместе с Президентом
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Молодой фермер взвалил на себя 
и социальную нагрузку — зани-
мается с детьми и подростками, 
приобщая их к простому крес-
тьянскому труду. 

своиМи силаМи
Всего в 2013 году поддержку 

из краевого и районного бюдже-
тов получили десять начинаю-
щих и пятеро опытных фермеров 
Пермского муниципального рай-
она. Район стал одним из первых 
муниципальных образований 
в крае, где активно вводились 
и «местные» меры поддержки 
сельхозпроизводителей. Так, 
в 2013 году, депутаты Земского 
собрания единодушно проголо-
совали за снижение коэффици-
ента на единый налог на дохо-
ды и ставки арендной платы 
на землю, собственность на кото-
рую не была разграничена.

ПроверКа на Прочность
В 2014 году в ответ на санкции 

США и Запада Россия запреща-
ет ввоз в страну мясной, молоч-
ной продукции, а также овощей 
и фруктов. Сельхозпроизво-
дители выдохнули. Продукция 
российских сельхозпроизводи-
телей, зачастую выигрывая 
в качестве и безопасности, про-
игрывала импортной продукции 
в цене. Зарубежные поставщи-
ки демпинговали, не давая мест-
ным производителям пробить-
ся на рынок. В 2014 году у наших 
появился шанс. И они этим шан-
сом воспользовались в пол-
ной мере — прилавки магазинов 
не переставали ломиться даже 
в момент ажиотажного спроса 
на сахар и гречку. Просто потому, 
что российские сельхозпроизво-
дители заполнили полки своей 
продукцией.

начало Положено
Все изменилось и в Пермском 

муниципальном округе.
В 2014 году сельхозпредпри-

ятия Пермского района получи-
ли более 125 миллионов рублей 
грантовой поддержки, в том 
числе «погектаровку» — воз-
мещение части затрат на про-
ведение агротехнологических 
работ, подготовку к посев-
ным, повышение урожайнос-
ти и качества почвы. Благода-
ря льготным кредитам новую 
сельскохозяйственную техни-
ку — зерно уборочные и силосо-
уборочные комбайны, тракторы, 
погрузчики, пресс-подборщи-
ки — смогли закупить 12  сель-
скохозяйственных предприятий 
и четыре фермерских хозяй-
ства района. На крупнейшем 

предприятии района — птице-
фабрике «Пермской» — началась 
крупномасш табная модерниза-
ция, результатом которой ожида-
лось увеличение объемов произ-
водства более чем в два раза! 

ферМеров Поддержали
В этом же году Пермский край 

стал первым в Приволжском 
округе и пятым в России по прив-
лечению федеральных средств 
на гранты для создания семей-
ных животноводческих ферм 
и начинающим фермерам. Разу-
меется, Пермский муниципаль-
ный район в стороне от большого 
дела не остался — федеральные 
деньги (впервые в истории окру-
га!) пошли на развитие ферм 
по разведению коневодства, кро-
ликов и перепелок. 

Через пять лет грант для моло-
дых фермеров Прикамья «пере-
растет» в целую програм-
му поддержки «Агростартап», 

и у сельской молодежи появится 
отличный шанс начать свое дело 
на земле своих предков. 

Большая КоМанда
В 2016 году продовольствен-

ную безопасность страны Перм-
ский муниципальный район 
обеспечивал силами 23  сельско-
хозяйственных предприятий. Три 
из них — СПК «Хохловка», агро-
холдинг «Русь» и учхоз «Липо-
вая гора» — являются племен-
ными и имеют всероссийскую 
значимость. Свой вклад сделали 

и 180 крестьянско-фермерских 
хозяйств, птицефабрика «Перм-
ская», которая на 80 процентов 
закрыла потребности Пермско-
го края в мясе птицы, Юговской 
комбинат молочных продуктов, 
перерабатывающий до тысячи 
тонн молока в сутки, компания 

«Техноград», специализирующа-
яся на изготовлении зерносуши-
лок, Пермский научно-исследо-
вательский институт сельского 
хозяйства, ученые которого про-
должали работать над селекцией 
зерновых, картофеля, кормов. 

В этом же году впервые 
за сто с лишним лет Россия вер-
нула себе первое место в мире 
по экспорту пшеницы, опередив 
США и Канаду. Урожай зерно-
вых вплотную приблизился к 150 
миллионам тонн, на долю пшени-
цы пришлись почти 100 миллио-
нов тонн.

МожеМ, если захотиМ
Да, своим хозяйством можно 

прокормиться. Только сначала 
в него нужно вложиться…

В 2020 году на одного жителя 
Пермского муниципального рай-
она приходилось свыше 30 тысяч 
рублей инвестиционных вложе-
ний, что в два раза превысило 
плановый показатель, установ-
ленный Земским собранием. Нет, 
это не чудо — просто на птице-
фабрике начался очередной этап 
модернизации: ввели в эксплу-
атацию паровой котел, постро-
или дезбарьеры. Начали рекон-
струкцию разгрузочного узла. 
В двух предприятиях — «Хох-
ловке» и « Красаве» — кардиналь-
но обновили технику, в «Красаве» 
к тому же провели мелиорацию 
земель. А Юговской комбинат 
молочных продуктов, реали-
зуя проект модернизации, пере-
выполнил собственный план 
по инвестициям в 5,6 раза!

на Постоянной основе
Поддержка сельхозпроиз-

водителей — больших 
и малых — теперь стала постоян-
ной. Например, в 2022 году 
сельскохозяйственные това-
ропроизводители округа полу-
чили государственную под-
держку из бюджетов всех 
уровней — более 223 миллионов 
рублей. Годом ранее на 50 мил-
лионов рублей больше — так 
государство решило поддержать 
предприятия АПК, чьи посевы 
пострадали из-за неблагоприят-
ных погодных условий. Фермеров 
округа поддержал и Пермский 
край, выделив более 35 миллио-
нов рублей в виде грантов.

Сегодня сельскохозяйствен-
ное производство играет суще-
ственную роль в развитии округа, 
и это несмотря на то, что потенци-
ал его раскрыт далеко не полно-
стью. Есть, куда расти — в окру-
ге осталось еще немало земель, 
которые, будучи бесхозными, 
ждут заботливых рук пахарей.

ИЗменИлИ окруГ

Павел тетерИн,  
агроном агрохолдинга 
«русь»:
— Да, действительно, кра-
евые власти нам хорошо 
помогают — и «погекта-
ровкой», и «политровкой». 
поддержка чувствуется и 
по удобрениям. кроме это-
го, в агропромышленной 
отрасли усиливается циф-
ровизация — создана еди-
ная федеральная информа-
ционная система о землях 
сельскохозяйственного 
назначения, в  которой 
соб раны все актуальные 
и  достоверные сведения 
о таких землях, в том числе 
об их местоположении, 
состоянии и фактическом 
использовании.

Пр
яМ

ая
 ре

чь
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Если говорить почестному, 
то начало строительному буму в Перм
ском муниципальном округе положи
ло весьма прозаичное обстоятельство. 
Десять лет назад жилье в пригороде 
миллионника стоило дешево. Кварти
ры здесь покупали те, кому не хватало 
на жизнь в городе. На это рассчиты
вали и крупные строительные ком
пании, начавшие застраивать наши 
деревни и села многоэтажками, и вла
дельцы земельных массивов, состо
явших из паев, скупленных в 90х 
годах за бесценок. Реклама о свежем 
воздухе и экологичности загород
ного жилья, приправленная пафо
сом о респектабельности, и вот уже 
статисты чешут голову — Пермский 
муниципальный округ, район на тот 
момент, начинает показывать поло
жительную динамику жилищного 
строительства. За  каждым сданным 
в эксплуатацию квадратным метром — 
живые люди. Люди, которым нужны 
детские сады, школы, поликлиники. 
А еще возможности для проведения 
досуга — творческого, спортивного, 
образовательного.

Стартовали в мае
В мае 2012 года Президент РФ 

 Владимир Путин подписал 11 май
ских указов, которые и стали отправ
ной точкой развития страны и ее тер
риторий. Участие в национальных 
проектах, однако, требует определен
ных усилий со стороны муниципа
литетов, и Пермский район успешно 
справляется с поставленной задачей. 

В муниципалитет пришли живые 
деньги. На них можно проектировать, 
строить и закупать оборудование. 
Район реагирует на запрос населе
ния — увеличивает количество мест 
в детских садах за счет реконструкции 
и строительства новых дошкольных 
учреждений. Освоив строительство 
детских садов, переходит к строитель
ству школ. Вскоре район становится 
примером для других муниципали
тетов — на его территории успешно 
реализуются не только федеральный 
и региональные проекты и програм
мы, но и партийные. Порой на одной 
стройплощадке совмещаются стразу 
несколько проектов — новые инфра
структурные объекты строятся все 
быстрей и быстрей. Налажено сотруд
ничество и с социальными инвесто
рами — компанией «ЛУКОйЛ». 

ПенСионеры тоже
В 2014 году в трех территори

ях района — в Бершети, Гамово 
и ЮгоКамском — были построены 

межшкольные стадионы. Это была 
диковинка не только районного, 
но и краевого масштаба. В Прика
мье тогда толькотолько запусти
ли программу развития физкульту
ры и спорта, и Пермский район стал 
одним из первых муниципалитетов, 
отхвативший от программы жир
ный кус в виде нескольких спортив
ных площадок. Да каких площадок! 
Футбольные поля с искусственным 
газоном, волейбольные площадки 
с ограждением и беговые дорожки со 
специальным нескользящим покры
тием — местные спортсмены были 
в восторге. И не только они. Навер
ное, именно тогда впервые раздал
ся голос старшего поколения — всег
да терпеливые и все понимающие 
пенсионеры вдруг изъявили жела
ние заниматься спортом на новых 
площадках. Вскоре здесь закипе
ла жизнь — после школьных уро
ков физкультуры здесь начинались 

занятия детских спортивных секций 
и ветеранских групп здоровья.

Параллельно с большими стади
онами район построил спортивную 
площадку возле Байболовской школы 
и автогородок возле школы в Ванюках 
(Савинской).

К выСоКим Стандартам
В 2015 году дом культуры Берше

ти переезжает в новенькое модульное 
здание, построенное в рамках согла
шения между правительством Перм
ского края и компанией «ЛУКОйЛ». 
Местная культура, до сего момен
та ютившаяся в подвальных и при
способленных помещениях, сразу же 
воспряла духом. Предыдущее здание 
клуба было закрыто шесть лет назад, 
и все это время творческие коллекти
вы (более ста человек) жили в ожида
нии чуда. Оно свершилось. Более того, 
тогда жители впервые увидели стан
дарты современного строительства. 

На десять миллиоНов 
лучше!
Инициативные группы жителей привлекли 
в округ дополнительные средства.

Восемь проектов по повышению комфорта 
окружающего мира будут реализованы в террито
риях Пермского муниципального округа по прог
рамме самообложения уже в этом году. Все меро
приятия поддержаны средствами из бюджета 
Пермского края. Согласно приказу министерст
ва территориального развития средства выделены 
на реализацию проектов по ремонту сквера в Бер
шети, устройству тротуара в БашКултаево, спор
тивной площадки в Новом, уличного освещения 
в Мартьяново, Болдино, Мокино и на плотине пруда 
в Протасах. Проекты получат разную поддержку — 
от 170 тысяч рублей на уличное освещение в Моки
но до 4,6 миллиона рублей на сквер в Бершети.

Но прежде, чем эти деньги поступят в террито
рии, местные жители должны будут собрать собст
венные средства в размере одной шестой стоимости 
всего проекта. По условиям программы самообло
жения в Пермском крае на один собранный рубль 
выделяется пять рублей из регионального бюджета.

собраНие активНых
На общественном форуме встретятся люди, 
которым не все равно.

Уже завтра в селе Култаево пройдет первый 
общественный форум Пермского муниципального 
округа. Здесь соберутся граждане, активно участву
ющие в развитии своих территорий — участники 
проектов самообложения и инициативного бюд
жетирования, конкурсов президентских и губер
наторских грантов, а также окружного проекта 
«Культурная мозаика малых территорий Пермско
го муниципального округа». Совместно с адми
нистрацией Пермского муниципального округа 
и Фондом грантов губернатора Пермского края 
на форуме будут организованы тематические 
информационные площадки, на которых будут 
презентованы благотворительные программы 
и фонды, действующие на территории округа.

Слушателям также расскажут об особенностях 
участия в проектах самообложения и инициатив
ного бюджетирования.

Форум состоится в пятницу, 9 февраля, в доме 
культуры села Култаево (адрес: ул. Романа Кашина, 
89А), начало в 1230.

Продать или Подарить?
специалисты краевого министерства 
юстиции приедут в поселок Юг, чтобы 
помочь жителям в вопросах права

Помимо сделок с недвижимостью жители могут 
задать вопросы об оформлении наследственных 
прав, удостоверении брачных договоров и согла
шений о разделе имущества, регистрации актов 
граж данского состояния. Актуальной остается тема 
банкротства физических лиц, семейных споров 
и защиты прав потребителей. Юристы также гото
вы ответить на вопросы о получении социальной 
поддержки участниками СВО и членами их семей;

Выездной прием специалистов Минюста 
России по Пермскому краю состоится в посел
ке Юг 13 февраля с 11 до 13 часов совместно 
с Государственным юридическим бюро Перм
ского края, адвокатской и нотариальной пала
тами Пермского края 

Адрес: п. Юг, ул. Ленина, д. 103. Возможна 
предварительная запись на прием по телефону 
Мин юста: (342) 291-94-82.

вот это Порода!
В Красном Восходе пройдут испытания 
лошадей.

В субботу, 11 февраля, на Пермском краевом 
ипподроме, расположенном в поселке Красный 
Восход, состоятся забеги лошадей рысистых при
зовых пород. В состязаниях участвуют наездни
ки и животные из Чернушинского, Нытвенского, 
Пермского и других округов Пермского края, пред
ставители Свердловской области и респуб лики 
Башкортостан. Будут разыграны несколько призо
вых комплектов. Начало в 12 часов.

коротко Десять Лет,

сергей саНИН, тренер ДЮсШ 
«Вихрь» (Лобаново):
— Инфраструктура спортивная 
развивается семимильными шага
ми, строятся стадионы, площадки, 
дома спорта. Стало больше лю
дей, которые занимаются пусть 
не  спортом, но физкультурой. 
И  это не только в  лобаново, но 
и во всем округе. радуюсь, когда 
вижу семьи на лыжах, пожилых с 
палками для скандинавской ходь
бы, детей с мячами и клюшками. 
Изменился не только спорт  — 
стала другой культура. Появилось 
много кружков и досуговых ме
роприятий  — о  них мне расска
зывают ребятишки. И  я радуюсь 
вместе с ними. радуюсь тому, что 
округ растет.
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Уходя со стройплощадки, стро
ители оставили после себя 
не горы мусора и разворочен
ную дорогу, а благоустроенную, 
освещенную фонарями тер
риторию и детскую площадку 
впридачу.

Так получилось, что жур
налисты «НИВЫ», рассказы
вая о новеньком доме культуры 
в Бершети, в этом же номере газе
ты намекнули и на строитель
ство дома культуры в Нижних 
Муллах. Позже от намеков 
журналисты перешли к делу. 
В 2016 году они практичес
ки каждый месяц размещали 
на своих страницах репорта
жи о ходе строительства — кот
лован и сваи, стены и кровля, 
оснащение и благоустройство. 
Помимо дома культуры расска
зывали и о строительстве физ
культурнооздоровительного 
центра в Гамово, которое велось 
на средства федеральной целе
вой программы по развитию 
спорта. И речь шла о нешуточ
ных суммах — 30 миллионов 
рублей из федерального бюдже
та, 12 миллионов из региональ
ного, еще 18 миллионов район 
вложил собственных средств.

Культура и СПорт. 
руКа об руКу

В этом же году в округе поя
вился четвертый межшкольный 
стадион. На этот раз в Ванюках. 
Часть средств на его строитель
ство поступила из федерального 
бюджета в рамках Федеральной 
целевой программы «Развитие 
физической культуры и спор
та». Параллельно район вошел 
в другую федеральную прог
рамму, заточенную на разви
тие школьного спорта. На выде
ленные семь миллионов рублей 
были приведены в порядок 
спортивные залы в Култаевской 
и Савинской школах — отре
монтировали раздевалки, заме
нили покрытие и оборудование. 

Площадки и стадионы стро
ились быстро. А вот ремонт 
дома спорта в Платошино затя
нулся аж на три года. Добыть 
средств извне на ремонт проте
кающей крыши не получилось, 
и, поскольку вечные потопы 
грозили обернуться разрушени
ем здания, пришлось «изыски
вать возможности» и выделять 
средства из местного бюджета. 
Однако справились.

В 2016 ФОК в Гамово 
и ДК в Нижних Муллах были 
сданы. ФОК порадовал разма
хом — здесь уместились и уни
версальный зал для игровых 
видов спорта, и тренажерный 
зал, и раздевалки, и душевые, 
и административные поме
щения. А Нижнемуллинский 
дом культуры на все лады рас
хваливали местные артисты. 
Им, долгие годы репетировав
шим в аварийном деревян
ном бараке, новый ДК казался 
дворцом. Впрочем, он и сей
час выглядит словно игруш
ка, ведь вопреки зародившей
ся моде на модульные здания, 
дом культуры в Нижних Мул
лах был построен по уникаль
ному архитектурному проекту. 
Опять же благодаря партнер
ству правительства Пермского 
края и нефтяников.

ПроеКтная  
ПерезагрузКа

В 2016 году президент объ
явил перезагрузку националь
ных проектов, и теперь форми
рование основ здорового образа 
жизни становится делом госу
дарственной важности. В тече
ние следующих пяти лет в округе 
появляются открытые спортив
ные комплексы — те же меж
школьные стадионы чуть мень
ше размерами — в Кукуштане 
и Сылве, спортивные площадки 
в селе БашКултаево, деревнях 
Гамы и Одина, стадионы в Плато
шино, Петровке и Югу, модуль
ная лыжная база в Култаево. 

Но не только спорту дан 
зеленый свет. Набирает оборо
ты национальный проект «Куль
тура», и это отчетливо видно 
по району — построены два дома 
культуры (в Югу в 2018м и в Баш
Култаево в 2019м), в 2020 году 
открыты детские школы искусств 
в УстьКачке и ЮгоКамском, 
и начинается ремонт Сылвенско
го дома культуры. 

вСе По-взроСлому
Еще в 2017 году в стране зара

ботал проект «Культура малой 
родины», предложенный пар
тией «Единая Россия». В Перм
ском районе реализация проекта 
началась с замены кресел в зри
тельных залах домов культуры 

в Кояново и Мулянке. Обитые 
бархатом, бесконечно мягкие 
и уютные они, можно сказать, 
стали культурной революцией 
в этих старинных населенных 
пунктах. Вскоре проект зара
ботал в полную силу — начи
нается ремонт домов культуры 
в Курашиме, Кукуштане, Плато
шино. Проект действует до сих 
пор — благодаря ему отремон
тированный по национально
му проекту «Культура» Коянов
ский ДК получит новую одежду 
для сцены и оборудование, его 
открытия местные жители ждут 
со дня на день.

новые ПроеКты  
в дейСтвии

Прошлый 2023 год останется 
в памяти благодаря еще и ремон
ту дома культуры в Рождест
венском по краевой програм
ме «Комфортный край». Если 
раньше местные жители пла
кали, глядя на вросшее в землю 
по самые окна здание, то сей
час они плачут от счастья. По 
этой же программе культурный 
облик вернули и дому культуры 
в Лядах.

А еще в прошлом году в округ 
дважды приезжал замести
тель министра спорта Россий
ской Федерации. Все потому, 
что округ стал эксперименталь
ной  площадкой для реализации 

социального партнерства в спор
тивной сфере. Лыжероллерная 
трасса, построенная по федераль
ной программе «Бизнесспринт» 
с привлечением средств частного 
инвестора, стала фишкой округа, 
привлекающей в округ не толь
ко спорт сменов, но и туристов. 
Теперь дело за развитием сопут
ствующей инфраструктуры.

мы вмеСте
В 2022 году Пермский муни

ципальный район преобразует
ся в округ, вместе с ним преоб
разуются и все его структуры. 
Ранее разрозненные спортив
ные и культурнодосуговые 
учреж дения объединяются 
по территориальному при
знаку. Каждое отдельно взя
тое учреж дение стало сильней 
за счет объединенной мате
риальной базы, человеческих 
и творческих ресурсов. Теперь 
даже в самых отдаленных насе
ленных пунк тах в дни больших 
праздников перед местными 
жителями выступают не мас
совикизатейники в единствен
ном числе, а целые артистичес
кие команды. Объединились 
и дома спорта, и библиотеки. 

Объединенные  бюджеты, 
концентрация на участии 
в федеральных и региональных 
прог раммах позволили свер
стать оптимистичный план 

по развитию спорта и досуго
вой сферы в территориях округа. 
Запланированы ремонты клубов 
в Устиново и Курашиме, про
должится ремонт Фроловского 
ДК, в УстьКачке начали отсы
пать площадку под дом культу
ры и определили место для дома 
спорта.

Итоги десятилетки вну
шительны — теперь при всех 
школах есть стадионы и спор
тивные площадки, которыми 
пользуются не только школь
ники, но и взрослые, в том 
числе ветераны. Повсемест
но строятся хоккейные короб
ки — в Курашиме ребятня уже 
оценила, в Лобаново будут 
строить в этом году. Появилось 
много новых домов культуры, 
а существующие приводятся 
в порядок.

И в Пермском муниципаль
ном округе, как и во всей стра
не, все реально.
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КОтОРые ИзМеНИЛИ ОКРуГ

сергей ЧухЛаНцеВ, 
тренер Култаевского 
дома спорта:
— Самое главное — люди 
начали двигаться и зани
маться спортом. Все воз
расты  — ситуации, когда 
пятидесятилетние трени
руются рядом с  двадца
тилетними, не редкость. 
Спорт нормальному чело
веку очень нужен и очень 
важен. Это здоровье, дис
циплина, собранность. 
Это база для успешного 
жизненного старта. у нас 
в култаево построили 
шикар ную лыжероллер
ную трассу — в любое 
время там всегда много 
людей. теперь ждем, ког
да построят стадион, наш 
« дутыш» свое отжил  — 
нужно капитальное соору
жение. И  я  уверен, его 
постро ят. И  я уверен — 
люди придут.

Ко
мм

ен
та

ри
и



25 января 2024 года | НИвА2 | АктуАльНо

На стремительный рост числен-
ности населения первой отреагиро-
вала система образования. Имен-
но тогда округ почувствовал острую 
нехватку мест в детских дошкольных 
учреждениях, а чуть позже и тесно-
ту в школах. В 2012 году детские сады 
округа с трудом вмещали в себя три 
тысячи ребятишек. Еще столько же 
томились в очереди, в лучшем слу-
чае попасть в детский сад они могли 
ближе к пяти годам, чтобы хоть как-
то подготовиться к поступлению 
в первый класс. 

Только в половине территорий 
округа местами в дошкольных учреж-
дениях были обеспечены все дети 
от трех лет. Но и там не было возмож-
ности принять детей ясельного возрас-
та, чтобы дать их мамам возможность 
выйти на работу пораньше.

При Президентской  
Поддержке

Местные власти активно работа-
ли с краевым правительством. Те — 
с федеральным. В тот период страна 
запустила сразу несколько президент-
ских национальных проектов, направ-
ленных на социально-экономическое 
развития. Одними из главных направ-
лений стали демография и повыше-
ние качества жизни граждан России. 
Концентрация бюджетных и админи-
стративных ресурсов, сосредоточен-
ных на решении важнейших для людей 
проблем, дала свои плоды. В регио-
ны стали поступать деньги, предназ-
наченные для строительства детских 
дошкольных учреждений. Пришли 
деньги и в район.

Уже в 2014 году своих первых воспи-
танников приняли детские сады Лоба-
ново и Кояново. В Кояново еще накану-
не первого сентября открытие детского 
сада стояло под вопросом. Но перво-
го сентября в село приехали губерна-
тор и телевидение, которых встречали 
по местным обычаям не только хле-
бом-солью, но и чак-чаком с медом, 
и детский сад был открыт. Радова-
лись не только родители, но и учителя 
школы. Старый детский сад занимал 
часть школьного здания, и после его 
переезда в новое здание школа отда-
ла освободившееся крыло учащимся 
младших классов.

В этом же году здания дошкольных 
учреждений были построены в Горш-
ках и Соколе. Продолжалось строи-
тельство детских садов в Гамово и Кул-
таево. За работой на строительных 
площадках наблюдали не только над-
зорные органы, но и сами жители. Осо-
бенно зорко бдили в Гамово, где в 2012 
году был построен первый десяти-
этажный дом с тремя сотнями квартир. 
В новом доме поселились как жители 
села, так и пермяки. Дети, от младен-
цев до подростков, жили практически 
в каждой квартире. И всем им нужны 
были детский сад и школа. 

В конце 2015 года еще два дет-
ских сада были сданы в эксплуатацию, 
и фонд дошкольных учреждений округа 
увеличился на 770 мест. Но этого было 
мало. Новые дошкольные учреждения 
быстро, особенно в крупных населен-
ных пунктах, заполнились ребятишка-
ми. «Лист ожидания» вопреки надеж-
дам продолжал расти. От нехватки 
помещений стали задыхаться школы, 
в некоторых учебный процесс приш-
лось организовывать аж в три смены!

Увидели,  
какой должна быть 
современная школа

В 2016 году правительство Перм-
ского края при поддержке Федераль-
ного центра разработало и запустило 
региональную программу по строи-
тельству новых школ. Одним из пер-
вых объектов, построенных в рам-
ках новой, теперь уже региональной 
программы, стало новое здание Кул-
таевской школы — пристрой, соеди-
ненный с основным зданием теплым 
переходом. В основном здании 
школы, изначально рассчитанном 
на 500 мест, учащихся на тот момент 
числилось в два раза больше. При-
строй на 400 мест школу, конечно, 
разгрузил, но, как оказалось, не надо-
лго. Зато на примере нового здания 
жители увидели, какой должна быть 

Семья в центре 
гоСударСтвенной 
политики
В россии в рамках Всероссийского форума 
«родные-любимые» стартовал Год семьи.

— Главным результатом, по которому 
можно оценивать эффективность работы влас-
ти, должно быть повышение благосостояния 
семей,  — об этом объявил Президент стра-
ны Владимир Путин, открывая Год семьи.  — 
В семье укоренены наша культура, идентич-
ность, национальный характер. Семья учит, 
воспитывает, передает традиции, знания, в том 
числе и профессиональный опыт. 

На форуме «Родные-любимые» также стало 
известно о подписании Указа «О мерах государ-
ственной поддержки многодетных семей», кото-
рый определяет статус многодетной семьи,  — 
это семья, имеющая трех и более детей. Этот 
статус устанавливается бессрочно, социальная 
поддержка предоставляется детям до 18-ти лет 
или до 23-х лет, если они проходят очное обуче-
ние. Благодаря этому указу, многодетная семья, 
переезжая в другой регион, установленные 
меры поддержки сможет получить везде.

Последний опрос ВЦИОМ показал, что 7 
из 10 опрошенных россиян считают крепкую 
семью наиболее важной ценностью, и это 
не зависит ни от образования, ни от возраста, 
ни от материального положения. Поэтому 
при формировании плана мероприятий Года 
семьи оргкомитет ориентировался прежде 
всего на решение ключевых демографических 
проблем. Это создание условий для рождения 
первых детей в молодых семьях, укрепление 
репродуктивного здоровья, поддержка мно-
годетных и многопоколенных семей, фор-
мирование здоровой моды на многодетную 
семью.

Федеральный план, а регионы на его основе 
должны будут утвердить собственные до 1 фев-
раля, состоит из нескольких блоков. В первый 
вошло чествование родителей, награжденных 
знаком «Мать-героиня», медалью и орденом 
«Родительская слава», проведение масштабных 
всероссийских конкурсов «Это у нас семейное», 
«Семья года», торжественных мероприятий 
ко Дню семьи, любви и верности. Первый урок 
в День знаний и школьные выпускные посвятят 
тематике Года семьи.

Второй блок собрал мероприятия по совер-
шенствованию положения семей с детьми. Пра-
вительству предстоит разработать стратеги-
ческий документ в части демографической 
и семейной политики на период до 2030 года. 
Уже в первом квартале 2024 года должны быть 
продлены ипотечные выплаты в 450 тысяч 
рублей семьям с тремя и более детьми.

Третий блок плана связан с проведени-
ем культурно-массовых, спортивных и обще-
ственных мероприятий, которые объединяют 
семьи, поддерживают командный дух, позволя-
ют им проявить свои таланты. Сразу два блока 
направлены на работу с родителями, в том 
числе будущими.

Кстати, среди участников Всероссийско-
го  форума «Родные- любимые» была много-
детная семья Абакшиных из Куединского 
округа. Абакшины достойно представили При-
камье на конкурсе «Династии России», став-
шего частью форума. В конкурсе участвова-
ли более 1000 человек со всей страны — семьи 
обменивались опытом, участвовали в мастер-
классах, делились национальными рецептами. 
Абакшины победили в номинациях «Семейное 
шоу талантов» и «Знатоки Родины». Теперь их 
ждет большое путешествие по России.

4 ноВых школы 
открыты в култаево, Сылве, 
Горном и во Фролах
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Алия БекеТоВА, Гамовский детский сад «мозаика»:
— в дошкольное образование я пришла десять лет назад. За это время в Гамово 
открыли два детских сада — в 2013-м и 2015-м годах. Самой важной задачей для 
нашего коллектива стал выбор направления для развития наших воспитанников. 
оно должно быть интересным для детей, реализуемым для педагогов, а также 
соответствующим высоким образовательным стандартам. И мы это сделали! 
Нашим приоритетом стало техническое конструирование и робототехника. 
Пришлось потрудиться, но зато теперь в двух корпусах детского сада действуют 
центры по робототехнике, оснащенные современным оборудованием, наши 
педагоги прошли обучение, они не только сами участвуют в различных кон-
курсах, но и проводят мастер-классы для своих коллег из других дошкольных 
учреждений. И самое главное — наши воспитанники увлечены робототехникой, 
они успешно выступают не только на муниципальных и краевых, но и россий-
ских конкурсах. 
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коротко ДеСяТь леТ,



современная школа — боль-
шой, яркой, с огромными окна-
ми и просторными кабинетами, 
с местом для игр в школьном 
дворе и с физкультурными 
площадками. Все это в исто-
рии муниципалитета случилось 
впервые.

Юные култаевцы еще не успе-
ли оценить свою новую школу, 
как началось  строительство 
школы во Фролах. Наверное, 
именно в тот момент это село 
стало известно всему  региону. 
Потому что будущая школа, 
и об этом не раз говорили 
по телевизору, должна была стать 
самой большой во всем Перм-
ском крае. И она ею стала, приняв 
в 2018 году почти полторы тыся-
чи детей. Школа стала не толь-
ко самой большой, но и самой 
современной — в ее оснащение 
из федерального и краевого бюд-
жетов было вложено более 120 
миллионов рублей.

А тем временем подходило 
к концу строительство боль-
шого, на 350 мест, детско-
го сада в деревне Кондратово, 
где нехватка мест в дошколь-
ных учреждениях ощуща-
лась особенно остро. Даже 
когда «Акварельки» откры-
лись, а это произошло в июне 
2019 года, обеспечить местами 
детей старше трех лет удалось 
с огромным трудом. О  нача-
ле строительства второго кор-
пуса «Акварелек» было объяв-
лено в первый же день работы 
детского сада.

Нагрузка на округ была 
огромной. В конце 2018 года 
было начато строительство дет-
ских садов в Култаево и во Фро-
лах, осенью 2019 года — в Лоба-
ново, Горном и Кондратово. Той 
же осенью был заложен фунда-
мент под новое школьное здание 
в Сылве на 300 мест и продол-
жалась реконструкция детского 
сада в поселке Ферма.

К тому времени, благодаря 
национальным проектам, стра-
на уверенно встала на рельсы 
преобразований. Теперь в рам-
ках президентского нацпроекта 
«Образование» ведется не толь-
ко строительство школ, но и их 
развитие. В школы внедряют-
ся современные образователь-
ные технологии, инновационные 
образовательные программы, 
даже в глубинке школы обеспе-
чили устойчивым интернетом. 
Во Фроловской школе «Нави-
гатор» открывается «Точка 
роста»  — федеральная сеть 

центров образования цифрово-
го, естественного, техническо-
го и гуманитарного профилей, 
организованная в рамках проек-
та «Современная школа». 

от событий крУжится 
голова

Округ продолжает расти, 
и чем быстрее увеличива-
лась численность населе-
ния, тем моложе становит-
ся его среднестатистический 
житель. А значит, не становится 

меньше и потребность в соци-
альной инфраструктуре. В мае 
2021 года новый детский сад 
открылся в деревне Кондратово 
(микрорайон Новый), в Сылве — 
новая школа, а в поселке Ферма 
завершилась реконструкция 
детского сада. Жители Горного 
с помощью квадрокоптера ведут 
съемки со строительной пло-
щадки новой школы, а в 2022 
году сюда приходят ее первые 
ученики. 

От событий 2023 года кру-
жится голова. Детские сады 
открылись в Ясырях и во Фро-
лах. Практически одновременно 
началось строительство сразу 
четырех школ — в Кондрато-
во, Лобаново, Гамово, Култае-
во, каждая стоимостью в один 
с лишним миллиард рублей. 
Готовы проекты детских садов 
в Баш-Култаево и Петровке, 
продолжается работа над про-
ектом детского сада в Кондра-
тово. «Точки роста» открылись 
в школах Кукуштана, Юго-Кам-
ского и Сылвы. В Мулянской 
школе, которая вошла в новую 

региональную программу 
«Комфортный край», преобра-
зили пришкольную террито-
рию. Готовится к капитально-
му ремонту Бабкинская школа, 
в планах — капремонт школы 
в Югу …

В 2023 году в детские сады 
Пермского муниципально-
го округа пришло более десяти 
тысяч малышей. Но всего лишь 
десять лет во всех дошкольных 

учреждениях округа было толь-
ко три тысячи мест. Почти в два 
раза — до 20 тысяч — выросло 
и количество учащихся в шко-
лах. В 2024 году около четы-
рех тысяч учеников продол-
жат получение образования 
в новых школах — светлых, 
уютных, высокотехнологичных. 
Все будет так, как это прописа-
но в приоритетных националь-
ных проектах России.

Год 2024 только насту-
пил, Пермский муниципаль-
ный округ, как и Пермский 
край, да и большая часть России 
запорошены снегом. Но  вряд 
ли снежный покров станет 
преградой ля тех, кто умеет 
смотреть в будущее. В будущее, 
где есть современные детские 
сады и школы, в которых детям 
помогают делать осознанный 
выбор своей профессии и своей 
судьбы. Той, которая неотдели-
ма от России.

Валентина рязАноВА, учитель математики 
Фроловской школы «навигатор»:
— у меня большой педагогический стаж, есть, с чем сравнивать. 
конечно, такой строительный бум, когда каждый год строятся по 
два-три детских сада, и каждый год по школе — такого на моей 
памяти не было. А сейчас одновременно строится целых четыре 
школы — это вообще из области фантастики. Что важно — шко-
лы сдают полностью укомплектованными, готовыми к учебному 
процессу на все сто. когда-то у нас был один циркуль на всю 
школу. А теперь чего только нет в наших классах — специальное 
оборудование, интерактивные доски, проекторы. Это и учителю в 
помощь, и ребятам интересней учиться. А лучшим изобретением 
для школы я считаю программу ЭПоС, которая объединяет учени-
ка, его родителей и школу.
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Владимир ПуТин,  
президент россии:
— С 2022 года отремон-
тировано почти 2,5 тысячи 
зданий школ, где учится 
миллион человек. До кон-
ца 2024 года кардинально 
обновим еще более 1,5 ты-
сячи объектов общего 
образования. Большин-
ство из них — в сельской 
местности. развитие и 
общего, и дошкольного 
образования  — важные 
направления нашей де-
мографической полити-
ки, и все принятые в этой 
сфере решения должны 
безусловно исполняться.
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коТорые изменили окруГ

20 
ДеТСких САДоВ 
было построено 
и реконструировано 
в Пермском 
муниципальном 
округе за период 
с 2013 по 2023 годы
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4 школы 
будут открыты 
в 2024 году 
в лобаново, 
кондратово, 
култаево, Гамово
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